

INTRODUCTION

Les questions concernant la sécurité en Afrique ont pris depuis quelques années une importance singulière. Aussi, la Francophonie n'est pas demeurée en reste dans la recherche de pistes qui permettraient non seulement la résolution de conflits en cours mais leur prévention.

Le Canada a décidé pour sa part de prendre certaines initiatives, dont celle d'organiser des rencontres, des tables de discussions, sous le parrainage de la Francophonie. Ces rencontres, sous forme de tables rondes, se composeraient de petits groupes d'experts nationaux, qui discuteraient de préoccupations communes, comme la protection des minorités, la migration et le développement économique, la démilitarisation et le développement social, les armes légères et les mines terrestres. Ces rencontres visent à faciliter le dialogue sur les principaux points en litige entre États voisins, et entre groupes au sein des États, ce qui pourrait mener à des accords de règlements des problèmes à la source des différends.

Les discussions dont il sera fait état ci-après s'inscrivaient donc d'abord dans cette perspective de la politique canadienne et devaient permettre de dégager des pistes concrètes pour le Canada, désireux de mettre à profit le mieux possible ses capacités en fonction de ses "avantages comparatifs" ("*plus value*"). Si la rencontre visait à identifier les problèmes les plus criants en Afrique ainsi que, éventuellement, des pays cibles, tout en tenant compte des capacités canadiennes, c'est en vue de mieux lancer ces tables rondes et faire en sorte que celles-ci favorisent une participation du Canada véritablement utile, à propos et efficace.

1. Perspective: identifier la nature et le contexte des problèmes

Tout en reconnaissant l'importance de rejoindre les préoccupations et les exigences de ceux et celles confrontés par la nécessité de prendre des décisions dans le court terme, la démarche proposée pour cette rencontre s'est distinguée en ce qu'elle fut amorcée par une analyse plus globale des processus économique et politique afin d'identifier les principales contraintes qui risquent d'être à l'origine des conflits, de les exacerber, de créer la déstabilisation politique, voire de vouer à l'échec des stratégies de court terme jugées pourtant il n'y a pas si longtemps porteuses d'espoir. Les exposés, suivis des échanges, se sont en conséquence déroulés en deux temps: les propositions de court terme (droits des minorités, droits sociaux et économiques, contrôle des armes,